
Sábado 30 de marzo de 2024

Sábado 30 de marzo de 2024  •  Año 17  N° 957 | San Francisco, Córdoba | Miembro de

  MÍNIMA

20°
  MÁXIMA

33°

• Pág. 10-11 • Pág. 14

WEB/ www.el-periodico.com.ar  REDES/      El Periódico •      @elperiodicosf •      elperiodicosf •      OFICINAS/ 9 de Julio 1850 •     (3564)362637    

Autoridades sanitarias sostienen que estamos en la peor 
parte del brote de dengue. Piden extremar los cuidados 
mientras se refuerza la atención en centros de salud. 
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Clínicas privadas y hos-
pital abarrotados de 
pacientes, internacio-

nes "colapsadas" y sin luga-
res disponibles por casos de 
dengue es lo que está su-
friendo desde hace unos días 
San Francisco. Claro que la 
ciudad no es para nada ajena 
al contexto nacional donde 
la última semana se reporta-
ban más de 150 mil contagios 
y se superaba el centenar de 
muertes, algunas de ellas en 
nuestra región. 

Para que este escenario exis-
ta ayuda el clima, todavía con 
calor y alta humedad, con lo 
que se presume que el pico de 
contagios se estaría dando por 
estos días.

Por eso más que nunca los 
epidemiólogos recuerdan a la 
población la importancia de 

luchar contra el mosquito, eli-
minando sus reservorios y evi-
tando la picadura de aquel que 
transmite la enfermedad.

La Municipalidad 
refuerza la atención

El secretario de Salud, Fer-
nando Giacomino, reco-

ESCRIBEN: NICOLÁS ALBERA
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Dengue: se vienen los días más
duros y piden estar alertas para
evitar la picadura del mosquito

La salud pública y 
privada se encuen-
tran colapsadas. La 
Municipalidad re-
forzó la atención en 
los Caps de la zona 
sur y en la Asisten-
cia Pública. Tam-
bién puso a dispo-
sición un teléfono 
para consultas. 

La epidemia actual es grave 
si se la compara con la an-
terior que había ocurrido el 
año pasado y donde sólo se 
habían registrado 16.023 ca-
sos para un mismo período y 
65 fallecidos.

Investigadores del Conicet y 
de la Universidad Nacional de 

La Plata, indican que abril será 
importante para la actividad de 
las poblaciones de mosquitos de 
Aedes aegypti. En ese mes, gene-
ralmente aumenta la cantidad de 
puestas de huevos, y para eso las 
hembras necesitan picar para con-
seguir sangre. Por lo menos hasta 
mayo, las poblaciones de mosqui-
tos –alertaron- serían altas.
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 Después de que cede 
la fiebre y hasta 48 
horas posteriores:
• Dolor abdominal 

intenso.
• Vómitos persistentes.

• Sangrado de 
mucosas o encías.

• Somnolencia 
o irritabilidad. 

Signos de 
alarma

noció que la situación “des-
bordó al país” e indicó que 
esta epidemia que se transita 
es seguida en San Francisco 
semana a semana: “El segui-
miento lo hacemos con los 
casos que estamos teniendo 
y notamos que la afectación 
mayor es en la zona sur”, sos-
tuvo a El Periódico. 

Con este dato, el funciona-
rio contó que decidieron refor-
zar la atención de los Caps de 
este sector de la ciudad: “En 
los barrios Bouchard, Jardín y 
Sarmiento tienen su atención 
desde las 6.30 hasta las 18 ho-
ras y ya no hasta las 13”.

Otra de las medidas que dis-
puso el gobierno de Damián 
Bernarte fue la ampliación 
del horario de atención de la 
Asistencia Pública, al menos 
hasta que pase el pico de con-
tagios. Atiende de lunes a vier-
nes de 6:30 a 20, y sábados y 
domingos de 9 a 15.

Durante los dos días del fe-
riado que restan por Semana 
Santa, únicamente habrá aten-
ción en la Asistencia Pública 
en horario de 9 a 15. 
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Teléfono para consultas

Además, otra vía de consul-
ta que surgió como herra-
mienta para afrontar este 
momento en San Francis-
co es una línea telefónica 
(3564-233921), donde se 
pueden evacuar dudas y 
realizar seguimiento de ca-
sos.

A través de la comunicación 
se puede realizar un triage que 
consiste en la evaluación mé-
dica del paciente de acuerdo 
a los síntomas que presente, 
determinando continuar con 
atención ambulatoria – en su 
domicilio – o su derivación a 
un centro de salud.

Los principales síntomas 
que presenta un paciente con 
dengue son fiebre alta, males-
tar general, cefalea, diarrea, 
vómitos, náuseas, sarpullido, 
dolor muscular y en articula-
ciones.

Más repelente

Ante el faltante de repelentes 
que hubo la última semana, 
Giacomino informó que desde 
la Planta Elaboradora de Me-
dicamentos de la Municipali-
dad se está trabajando a “todo 
ritmo” para fabricar más, ade-
más de paracetamol.

“Estamos haciendo 5 mil 
repelentes por semana que 

se reparten en diferentes 
lugares y a medida que po-
demos vamos reponiendo”, 
explicó.

El paracetamol, cabe 
aclarar, es utilizado para 
bajar la fiebre y calmar 
los dolores que genera 
esta enfermedad. Se debe 
tomar uno cada seis horas, 
según la recomendación 
médica. 

Respecto al uso del repe-
lente, la recomendación es 
hacerlo sobre todo en las 
piernas, donde pica la hem-
bra del mosquito que no sue-
le volar a más de 40 centíme-
tros de altura. 

•Hacer reposo y to-
mar abundante líqui-
do: agua sobre todo, 

caldo, jugos de frutas, 
bebidas sin gas.
• Dieta liviana.
• Usar repelente 

cada tres horas para 
evitar picaduras.
• Para la fiebre y 

dolor tomar parace-
tamol. No utilizar 
antinflamatorios. 

Qué hacer ante 
el contagio
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DE NUESTRA REDACCIÓN Clínicas se declaran en emergencia 
por dengue: “Está todo ocupado"

Recomendaciones 

Desde la Municipalidad re-
iteraron la importancia de 
que toda la población sume 

SOCIEDAD

acciones para combatir la 
reproducción del mosquito 
transmisor del dengue y re-
cordaron que este mosqui-
to es domiciliario, es decir 
que prefiere reproducirse 
en hogares, patios y jardi-
nes, en aquellos reservorios 
que contengan agua limpia 
como floreros, bebederos de 
mascotas.

Por eso es necesario colabo-
rar llevando adelante las si-
guientes acciones:

• Mantener limpios patios y 
jardines.
• Tapar tanques y recipientes 
que junten agua.
• Utilizar tela mosquitera en 
puertas y ventanas.
• Cambiar frecuentemente el 
agua de bebederos de animales 
y floreros.
• Utilizar repelentes.

El director de la clínica 
Enrique J. Carrá de San 
Francisco Juan Pablo 

Pozzi, alertó que la entidad 
se encuentra en “emergencia” 
y “colapsada” ante el aumento 
de los casos de dengue. “Está 
absolutamente colapsada la 
clínica, todo ocupado, por lo 
que estamos en emergencia”, 
aseguró Pozzi a El Periódico. 

Y agregó: “Todo el sector pri-
vado está colapsado por el den-
gue. Sin las clínicas grandes 
de salud privada, el sistema 
público colapsaría”.

En la misma sintonía se ma-
nifestó Sebastián Carrizo, de 
la Clínica Regional del Este: 
“Tenemos 10 pacientes inter-
nados con dengue y estamos 
derivando a otras institucio-
nes por falta de camas. Tuvi-
mos que suspender cirugías 
programadas y tenemos dos o 
tres veces más consultas por 
guardia”, señaló Carrizo ante 
la consulta de este medio.

Por otra parte, Pozzi señaló 
que en general los síntomas 
son leves y en esos casos reco-
mendó “reposo, una ingesta de 
líquido alta, hidratación per-
manente y bajar la fiebre con 
paracetamol”. 

Si los síntomas son más 
graves, agregó: “Hay que con-
currir a la clínica, se hace el 
análisis, se observa si hay pla-
quetopenia o no y se decidirá 
la internación o no, eventual-
mente”. Las internaciones en 
promedio son de cuatro días. 

Pozzi explicó además qué 
complicaciones pueden sufrir 
los pacientes por esta enfer-
medad. “Dengue grave es un 
tipo de enfermedad más serio 
que puede causar shock, he-
morragia interna e incluso la 
muerte. Es más probable que 
se presente dengue grave si la 

persona ya ha tenido una in-
fección por dengue anterior-
mente. Los bebés y las muje-
res embarazadas tienen mayor 
riesgo de presentarlo”, detalló. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Fallecidos en la región: forense analizó los casos
semana. Juan Tilio, un ado-
lescente de 14 años falleció en 
el Hospital Iturraspe de San 
Francisco, luego de presentar 
un cuadro masivo de hemorra-
gia asociado al dengue.

“Este es un caso raro, se da 
una hemorragia pulmonar por 

SOCIEDAD

falta de coagulación por el den-
gue. Era un chico deportista, 
sin comorbilidades, lo que fue 
algo muy llamativo”, afirmó 
Vignolo.

Los demás fallecidos res-
ponden a la ciudad de Las 
Varillas.

Más de un centenar de 
muertes se habían 
registrado la última 

semana en el país por cuadros 
graves de dengue. Hasta el cie-
rre de nuestra edición, eran 
cuatro pacientes de nuestra 
región los fallecidos por esta 
afección: dos de Las Varillas y 
los restantes de Porteña y Mor-
teros. Todos fueron víctimas de 
lo que se conoce como “dengue 
hemorrágico”.

“En 15 días llevamos cua-
tro muertes. Dos pacientes de 
Las Varillas y los restantes de 
Porteña y Morteros. Todos te-
nían la cepa DEN-2, la que 
más circula en el país”, infor-
mó el médico forense Mario 
Vignolo, quien fue el encar-
gado de realizar diferentes 
autopsias.

De acuerdo al Ministerio de 
Salud, en la presente tempora-
da se han identificado hasta el 
momento 3 serotipos circulan-

do en el país: DEN-1, DEN-2 
y DEN-3, con predominio del 
segundo seguido del primero.

Los casos

Macarena Vignetta, tenía 23 
años y contrajo dengue en el 
final del embarazo que cursa-
ba este mes de marzo. Murió 
por una hemorragia luego de 
dar a luz a su bebé en el Hos-
pital Iturraspe de San Francis-
co (ver página 6).

Tras conocerse su deceso y, 
además, que su bebé dio posi-
tivo de dengue ya que el virus 
se transmitió a través de la 
placenta, la Provincia presen-
tó un nuevo protocolo para 

responder a la demanda de la 
población por el brote con una 
atención prioritaria a las per-
sonas gestantes.

“Estaba haciendo un parto 
normal y se complicó por lo 
que tuvieron que hacer una 
cesárea y por las plaquetas ba-
jas se consumieron los factores 
de coagulación y si bien salió 
de la cirugía, a las 24 horas co-
menzó el sangrado. Se reinter-
vino y salió bien de quirófano, 
pero 12 horas más tarde murió 
porque no coagulaba más la 
sangre”, dijo Vignolo.

Otro caso de muerte por 
dengue que conmocionó a la 
región ocurrió el último fin de 
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Llaryora cuestionó 
los aumentos en la luz: 
“Ya no se aguanta más”

se llega a fin de mes y muchos 
de los comercios, de seguir así, 
tendrán que cerrar sus puer-
tas”.

“Les sacaron el subsidio de 
luz a toda la Argentina y eso 
hizo que se dispararan las bo-
letas de luz en todos lados”, 
subrayó.

“Nosotros hemos acordado 
para pagar el diferencial en 
tres cuotas, esperando que uno 
pueda reacomodar la situación. 

Si eso no da resultados, tende-
mos que generar otras medidas 
paliativas. Hemos logrado una 
tarifa unificada para la indus-
tria. Estamos estudiando para 
ver si podemos sostener una 
tarifa unificada para las coope-
rativas”, añadió.

Por último, volvió a cargar 
contra el Gobierno nacional: 
“El aumento tiene que ver con 
que se sacaron los fondos en 
todo el país”.

El gobernador de Córdo-
ba, Martín Llaryora, se 
mostró crítico sobre el 

rumbo de la economía del país 
y, en particular, tomó distan-
cia de la Nación con respecto 
a los aumentos en las tarifas 
de la energía eléctrica por la 
quita de subsidios.

Desde San José, en Trasla-
sierra, Llaryora afirmó: “Ya 
no se aguanta más. Ahora hay 
una suba más de nafta. Ya no 

El ministro de Infraestruc-
tura y Servicios Públicos, 
Fabián López, destacó la me-
jora en la seguridad vial que 
otorga la nueva rotonda en la 
intersección de las rutas na-
cionales 158 y 19, en el ingre-
so oeste a San Francisco. El 
funcionario, acompañado del 
intendente Damián Bernarte, 
recorrió días atrás la obra que 
ejecutó el Gobierno de Córdo-

ba y que ya se encuentra ha-
bilitada. 

La obra busca ordenar el 
tránsito de uno de los accesos 
más importantes a la ciudad, 
que cuenta con un intenso 
flujo vehicular, principalmen-
te de gran porte.

Además, el proyecto inclu-
yó banquinas y defensas para 
mayor seguridad. También, se 
instalaron luminarias LED 

para mejorar la iluminación 
de la vía.

El ministro informó que 
con el objetivo mejorar la se-
guridad vial, se implementó 
un diseño que incluye em-
pastado, colocación de cor-
taderas y forestación. Con 
ello se busca desalentar el 
estacionamiento de camiones 
que puedan obstruir la visi-
bilidad.

Destacan la seguridad vial de la rotonda de rutas 19 y 158
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA 

Avanza la obra: cómo se gestó la nueva 
sede y museo "Héroes de Malvinas" 

Compañerismo y camara-
dería. Dos conceptos, si-
nónimos, son los que sa-

len en boca de cinco veteranos 
de guerra de San Francisco. 
Como en esa época de batalla, 
aunque en un contexto más 
armonioso, los ex soldados si-
guen apostando al dicho que la 
unión hace la fuerza.

Detrás suyo un sueño de 
varios años se materializa en 
ladrillos y otros materiales. Se 
trata de la construcción de la 
futura sede y museo "Héroes 

Cinco veteranos de guerra palpitan lo 
que será la nueva sede con museo inclui-
do. Aseguran que el haberse unido pro-
vocó que cumplan grandes sueños. 

de Malvinas", un proyecto 
esperado por los veteranos de 
nuestra ciudad y que será un 
tributo a la memoria y el sacri-
ficio de los soldados que parti-
ciparon en aquel triste conflic-
to bélico en las Islas Malvinas.

“Si no pechábamos todos 
juntos no se podría haber he-
cho nada. Hubo mucho com-
pañerismo y camaradería, va-
rios veteranos participamos de 
las reuniones y eso fue una de 
las causas por la cual la Mu-
nicipalidad se animó a ayudar, 
porque nos vio unidos más que 
nunca”, explica a El Periódi-
co Alejandro Giletta (62), 
presidente del Centro de Vete-

ranos de Guerra de Malvinas 
en San Francisco. 

Giletta tenía 20 años cuan-
do fue llamado a ocupar el 
grupo 1 de Comunicaciones 
de la Fuerza Aérea Argenti-

na, con asiento en la ciudad 
de Paraná: “Somos un equipo 
y todo lo que se consigue es 
del Centro, no de alguien en 
particular”, dice devolviendo 
gentilezas por parte de sus 
compañeros.

La obra que se levanta en 
la plazoleta de calle Perú 1350 
abarcará un área de 300 me-
tros cuadrados, contará con 
sede administrativa, baños, 
cocina y un salón de 22 me-
tros lineales por casi 9 que 

2 DE ABRIL / DIA DE MALVINAS
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albergará al museo. La in-
versión anunciada fue 75 mi-
llones de pesos por parte del 
municipio.

Marcelo Trucco (60), otro 
de los veteranos, subraya el 
trabajo de la actual comisión 
que se fue entrevistado con 
los intendentes Ignacio Gar-
cía Aresca, primero, y Da-
mián Bernarte, después: “El 
proyecto era un gran sueño y 
hoy se está haciendo realidad”, 
cuenta quien fuera convocado 
a la guerra mientras reali-
zaba el servicio militar en la 
IV Brigada de Infantería Ae-
rotransportada en La Calera, 
Córdoba.

El apoyo real

Víctor Melano (61) fue uno 
de los creadores del Centro 
de Veteranos local. En su mo-
mento se desempeñó en el 
portaviones ARA Veinticinco 
de Mayo de la Armada Argen-
tina. Hoy, con ese pasado por 
detrás, recuerda: “Fui uno de 
los que con otros compañeros 
creamos el Centro, consegui-
mos este terreno que lo donó 

el intendente (Hugo) Madon-
na para la plazoleta. Y más de 
una vez soñamos con hacer 
algo, pero estaba el miedo de 
encararlo solos y no sentía-
mos ese apoyo fuerte del Es-
tado. El temor era empezar y 
abandonar la obra”.

Tras ello, aclaró que la nue-
va conducción encontró ese 
apoyo para poder contar con 
esta obra.

Seguir “malvinizando”

Juan Bassano (61) es otro de 
los veteranos de nuestra ciu-
dad, aunque nacido en Colo-
nia San Bartolomé. Sostiene 
que la tarea de “malvinizar” 
que tomó fuerza con los 40 
años del conflicto sigue más 
vigente que nunca.

“En las escuelas donde nos 
soliciten la presencia, esta-
remos”, indica y reconoce el 
apoyo de la ciudadanía y de 
los más chicos: “Los chicos se 
interesan mucho por saber 
nuestras vivencias, más allá 
de la guerra en sí. Se habla 
de nuestra experiencia, más 

que de la guerra. Siempre 
digo que nos tocó a nosotros 
porque estuvimos en el lu-
gar indicado y el momento 
justo”.

Sobre el nuevo espacio que 
los representará en la ciudad, 
destaca: “Con el museo podre-

mos malvinizar más allá del 2 
de abril, será todo el año”.

En la misma sintonía opi-
na el ex soldado Héctor Fe-
rreyra (63): “La obra es mara-
villosa, la estamos esperando”. 
Y sobre lo que reciben en las 
escuelas ante cada presencia, 

remarca: “El silencio es total, 
cada uno de los estudiantes 
presta atención de gran ma-
nera, no vuela una mosca y 
surgen preguntas puntuales. 
Hasta los docentes se asom-
bran de los propios alumnos 
que quedan atónitos escu-
chando nuestros relatos”. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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Entre rocas y minerales: la geóloga 
sanfrancisqueña que cursa su 
doctorado en Australia 

ESCRIBE: MELINA BARBERO 

SOCIEDAD
De paso por San 
Francisco, Alana 
Mina se refirió a 
su experiencia en 
Canberra, donde se 
encuentra en la mi-
tad de su formación 
doctoral en Geolo-
gía. La profesional 
trabaja en la petro-
logía experimental, 
un área que ayuda a 
predecir la presen-
cia de ciertos mine-
rales y yacimientos. 

Alana Mina es una desta-
cada geóloga oriunda de 
San Francisco, egresada 

de la Universidad Nacional de 
Córdoba, que por estos días se 
encuentra cursando su doctora-
do en Geología en la Universi-
dad Nacional de Australia, en 
la ciudad de Canberra.  

Su enfoque está en la pe-
trología experimental, un 
campo de estudio que busca 
recrear en el laboratorio 
las condiciones extremas de 
temperatura y presión que 
han moldeado minerales, 
rocas y sus precursores en las 
profundidades de la corteza y 
el manto terrestre. 

Por estos días visitó su ciu-
dad natal y se hizo tiempo para 
contar sobre su presente en El 
Periódico. En ese marco, ex-
plicó que se encuentra en la 
mitad de su objetivo: “Hace 
casi un año y medio que estoy 
allá trabajando en mi tesis. Es-
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toy aprendiendo un montón, 
son cosas que acá solo leía en 
los libros”, destacó. 

Según contó, el doctorado le 
llevará un trabajo de unos tres 
años y medio y tiene una clara 
impronta en la investigación. 
El resultado de su trabajo será 
la tesis, pero en el trayecto se 
irán construyendo conoci-
mientos, ya sea dentro de su 
tema o de temáticas relacio-
nadas. Para poder hacerlo, 
cuenta con una beca de la 
propia universidad. 

El camino 

Tras graduarse en 2018, poco 
tiempo después participó de 
una experiencia por la cual 
pasó 38 días a bordo del barco 
Da Yang Yi Hao sobre el océa-
no Índico. Durante ese perío-
do, junto a otros profesionales, 
realizó maniobras para poner 
y sacar instrumental científico 
del océano y, así, trabajar con 
registros geofísicos. 

“Lo del barco fue más traba-
jo de campo. Seguí buscando, 
ya sea trabajar o hacer algún 
posgrado, pero no salió nada 
dentro de esa área. Contacté 
con quien es mi supervisor 
ahora, le dije que me inte-
resaba trabajar combinando 
petrología, mineralogía y pro-
gramación, ellos tenían un 
proyecto disponible que me 
interesó, entonces postulé a 
la universidad y me dieron 
la beca”, detalló. 

Su trabajo diario 

La profesional aclaró que si 
bien en geología hay siempre 
un componente importante 
que es el trabajo de campo, 
este no es su caso: “Esta vez 15años
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"Muchas cosas
del día a día

dependen de lo 
que se extrae en 

la geología. Y no 
es fácil encontrar 

yacimientos"

Alana
Mina

me toca estar en el labora-
torio”. 

“Lo que hago es crear cáp-
sulas con ciertos compuestos 
químicos adentro. La llevo a 
prensas hidráulicas, pistones 
hidráulicos, que van a ciertas 
presiones y temperaturas tra-
tando de recrear lo que son las 
condiciones debajo de la super-
ficie terrestre. Cuando termina 
el experimento abro esas cápsu-
las y veo qué minerales se for-
maron y los tengo que analizar 
para comparar con lo que se 
forma en la corteza”, contó. 

Seguidamente, agregó: “Es-
toy trabajando con estos mine-
rales para entender si estamos 
cerca o no de rocas que puedan 
contener oro; en resumen se-
ría para prospección, la explo-
ración encaminada a descubrir 
yacimientos minerales”. 

Conociendo la composición 
química de ciertos minerales, 
sostuvo Mina, se busca enten-
der a qué presión y temperatu-
ra se formaron, y analizar si 
esas condiciones son correc-
tas para tener oro, por ejem-
plo, u otros metales denomi-
nados críticos.  

“La idea es hallar yacimien-
tos. Muchas cosas que vemos 

día a día depende de lo que se 
extrae en la geología. Lo que 
pasa es que hay tanto en el me-
dio que es difícil imaginarse lo 
que pasa desde que uno saca el 
mineral hasta que llegamos a 
tener algo. Hoy en un celular 
tenemos prácticamente la tabla 
periódica dentro. Si uno supie-
ra todos los minerales que se 
necesitaron extraer para ha-
cer un celular, podría tomar 
dimensión de lo tanto que 
dependemos de eso. Y que no 
es tan fácil encontrar yacimien-
tos, cada vez es más difícil. Hay 
que hallar nuevas formas de 
encontrarlos”, reflejó. 

“Estoy dentro de un grupo 
que trabaja en metales críticos 
y yacimientos minerales, pero 
este tema particular lo traba-
jo yo sola. Cada uno tiene su 
tema de investigación y cada 
uno para hacer un doctorado 
necesita un supervisor o más 
supervisores que son los que te 
van guiando para ir armando 
todo”, dijo.  

Su experiencia 
en Australia 

La profesional se encuentra 
en Canberra desde noviem-

bre de 2022. Cuando surgió 
esta oportunidad, dejó su 
trabajo en microscopía que 
llevaba adelante en una em-
presa argentina, sacó la visa 
y embarcó.  

La experiencia la llevó, ade-
más, a conocer otra cultura. 
Pese a que manejaba inglés, 
debió adaptarse al acento y a 
la cultura, influenciada por 
Oriente. 

“Cambia absolutamente 
todo, desde levantarse todos 
los días escuchando otro idio-
ma, hasta la comida que es dis-
tinta. A las 6 de la tarde está 
todo cerrado. La capital tie-
ne un ritmo de vida distinto 
a otras ciudades”, reflejó. 

Respecto a qué proyecta para 
su futuro, aseguró que desea 
conseguir un trabajo que le 
permita tener tiempo libre: “Y 
me gustaría también estar más 
ligada a la industria, ir resol-
viendo problemas que se van 
presentando día a día. Pero 
tampoco quiero ir 100% a la 
industria, me gustaría tratar 
algo en el medio, todavía no 
sé qué” 

“Tengo tiempo todavía. A 
mí me gustaría volver a mi 
país”, cerró. 15años
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Estudiar online, una modalidad que sigue creciendo en nuestro país
La tendencia de estudiar online, 

que tuvo un fuerte impulso des-
de la pandemia del Covid debido 

a las restricciones a la movilidad y la 
obligación de aislamiento social, sigue 
en crecimiento en Argentina. 

Este fenómeno es sostenido en gran 
medida por varios factores: la ampliación 
de la oferta académica con carreras tra-
dicionales y además alternativas inno-
vadoras para las nuevas necesidades 
locales y globales. Además incide la dis-
minución de los costos relacionados con 
el traslado y el transporte, y otros gastos 
inherentes al cursado tradicional. 

A nivel país, y de acuerdo con datos 
brindados por la Universidad Blas Pas-
cal (UBP), el número de personas pre-
inscritas para cursar una carrera de gra-
do o de posgrado para este ciclo lectivo 
2024 en la modalidad distancia, creció 
un 15% respecto del año pasado.

Puntualmente en el caso de San 
Francisco, donde la UBP tiene un Cen-
tro de Educación a Distancia, este 
crecimiento se sitúa hoy en el 105%, 
sumando a los alumnos que se pre-
inscribieron para iniciar una carrera de 
pregrado, grado o posgrado. 

Este centro brinda a los alumnos de 
manera gratuita soporte tecnológico, 
contención y un espacio de encuentro 
e interacción. Servicios que acortan 
las distancias y colaboran en el avance 
de cada alumno en su carrera.

Ampliación de la oferta educativa

El crecimiento de esta modalidad radi-
ca en gran medida en la amplitud de 
la oferta educativa.  En el caso de las 
carreras de grado que ofrece la UBP, 
además de las temáticas tradicionales, 
incluye las Licenciaturas en Seguri-
dad, en Sistemas de la Información, en 

Gestión y Administración Penitenciaria 
y en Animación y Arte Digital. 

De la misma forma, más allá de los 
posgrados tradicionales, la Universi-
dad dicta una Maestría en Agronego-
cios y una Maestría en Gestión de la 
Educación en Entornos Digitales. Es 
decir que las propuestas educativas 
van creciendo en función de las de-
mandas laborales y una mirada inno-
vadora, propia de la UBP.

Para quienes recién egresan de 
un secundario presencial, y con el 
objetivo de que se incorporen más 
fácilmente a esta metodología de 
estudiar a distancia, la UBP ha desa-
rrollado recientemente la modalidad 
Online Plus, en la cual el alumno 
cuenta con clases virtuales sincróni-
cas, que facilitan la transición de un 
modelo al otro.

Finalmente, quienes deseen 
comenzar este 2024 una carre-
ra universitaria o finalizar una ya 
comenzada haciendo valer sus 
equivalencias, tienen tiempo hasta 
mediados de abril para inscribirse. 
Para conocer más de la modalidad y 
las propuestas educativas los invita-
mos a visitar www.ubp.edu.ar donde 
encontrarán información completa 
y actualizada o bien en Alberdi 101 
(San Francisco) y/ o al WhatsApp 
3564 660555. 
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El intendente Damián 
Bernarte agradeció a los 
12 cuerpos de bomberos vo-
luntarios pertenecientes a 
la Regional 1, incluido el 
de nuestra ciudad, al Equi-
po Técnico de Acción ante 
Catástrofes (ETAC) y al 
personal de las secretarías 
municipales de Servicios 
Públicos e Infraestructura, 
quienes colaboraron tras el 
temporal que azotó la ciu-
dad días atrás.

En representación de los 
vecinos, el intendente en-
tregó a las instituciones 
participantes un equipo de 
mate institucional como 
símbolo de la amistad en 
agradecimiento material 

por dicha asistencia y pre-
disposición. 

El reconocimiento tuvo 
lugar en el cuartel central 
local, y contó con la pre-
sencia del presidente de la 
comisión directiva de Bom-
beros Voluntarios de San 
Francisco, Rodrigo Fran-
ceschi; el vicepresidente de 
la institución, Remo Luis 
Salomón; el jefe del Cuerpo 
Activo, Diego Gaetán y el 
1° Oficial del Cuerpo, Ariel 
Ronconi.

“Creíamos necesario ha-
cer un agradecimiento, en 
primer lugar a nuestros 
bomberos de San Francis-
co que tienen grabado a 

fuego el concepto de la so-
lidaridad y el trabajo por 
el otro”, expresó Bernar-
te, quien agregó: “Esta vez 
sumar el reconocimiento 
también a todos los cuerpos 
de bomberos voluntarios de 
la Regional 1, a la ETAC 
que es un órgano de la Po-
licía de la provincia prepa-
rado para brindar asisten-
cia ante catástrofes, a los 
empleados de las secreta-
rías de Servicios Públicos 
y de Infraestructura que 
estuvieron trabajando para 
devolver la normalidad a la 
vida de nuestra ciudad en 
un lapso de tiempo breve, 
liberando el paso en las ru-
tas de acceso y en las calles 
de la ciudad”, agregó.

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

El “Loco” Amato vuelve al Gigante de Bomberos

Luego de su último show 
en diciembre del año 
pasado, a capacidad 

completa como sus anteriores 
presentaciones, Cristian Abel 
Amato vuelve al escenario de 
El Gigante este sábado 13 de 
abril. 

Como es costumbre, en 
primera instancia los socios 
de bomberos podrán acceder 
a la preventa exclusiva de 
anticipadas los días martes 2 
y miércoles 3 de abril, en bo-
letería de bomberos presen-

tando DNI. Deberán hacerlo 
de 19 a 21. 

Por otro lado, la venta ge-
neral para todo público será 
desde el jueves 4 de abril, 
de lunes a viernes de 19 a 
21. A su vez, se venderán 
anticipadas online en la 
página web de El Gigante, 
www.gigantedebomberos.
tuplatea.com. 

No obstante, se les re-
cuerda a los espectadores 
que el ingreso al show es 
hasta las 2 y que no se per-
mite el ingreso de menores 
de 18 años al evento, ni si-
quiera en compañía de un 
mayor. A su vez, está pro-
hibido el ingreso con ele-
mentos contundentes como 
maquillaje, encendedores, 
perfumes y demás. 

Municipalidad reconoció a quienes
colaboraron luego del temporal
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Con la idea de mejorar, 
Sportivo viaja a Rafaela 
para visitar a 9 de Julio

FÚTBOL

equipo es de todos y ahora le 
va a tocar jugar a otros chicos 
que también vienen trabajan-
do de la misma forma y tienen 
que estar a la altura. 9 de Julio 
es un rival duro, físicamente 
está muy bien”, consideró.

Para este encuentro, Maza 
cree que se verá un equipo 
más suelto respecto al debut: 
“En el primer partido teníamos 
muchas cosas en la cabeza, la 
adrenalina, la presión, no digo 

que los otros equipos no lo ten-
gan, pero nosotros lo tenemos 
por demás y sabemos que eso 
es real y muchas veces en el 
jugador por más recorrido que 
tenga cuesta, ahora nos enfren-
tamos a un rival que también 
tuvo un par de jugadores afuera 
por dengue en el debut, segu-
ramente para el partido contra 
nosotros van a estar y hay que 
pensar en eso, va a ser un par-
tido duro”, palpitó.

cupado al entrenador Sergio 
Maza. 

"Lo fundamental era ga-
nar, pero hay que analizarlo 
porque tenemos que mejorar 
mucho en el juego", expresó 
en conferencia de prensa el DT.

Maza entiende que el equipo 
debe ser protagonista para ha-
cer un buen juego, sobre todo 
porque confía en la calidad de 
sus jugadores.

Lo que viene

Con respecto al duelo con el 
“león” rafaelino, Sportivo ya lo 
enfrentó hace unas semanas y 
ambos equipos se conocen. 

Considerando también las 
bajas, Maza explicó: “Son ju-
gadores muy importantes que 
vienen haciendo un buen tra-
bajo (Toledo y Cortizo), como 
todos, pero siempre digo que el 

Sportivo Belgrano dispu-
tará este domingo la se-
gunda fecha del Federal 

A en condición de visitante, 
cuando enfrente a 9 de Julio 
de Rafaela a partir de las 17.30. 
Será con algunas bajas después 
de un debut accidentado con 
Sportivo Las Parejas.

El delantero Alejandro 
Toledo no será de la partida 
por un desgarro, mientras que 
aguardan la evolución del me-
diocampista Pablo Cortizo 
-autor del gol del triunfo- que 
tiene una fractura de maxilar. 

Además, los arqueros Leo-
nardo Martina y Santiago 
Roggero estuvieron afectados 
por dengue y será muy difícil 
que puedan estar disponibles 
para el domingo. De todos mo-
dos, Pedro Bravo ya demostró 
un buen rendimiento, en el 
debut y en el partido pasado, 
por lo cual el arco Verde está 
en buenas manos.

En la primera jornada, la 
Verde ganó, pero no lució. Le 
costó generar situaciones y 
crear por medio de asociacio-
nes, algo que dejó algo preo- 15años
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San Isidro descansa y se prepara para los playoffs
Tras la victoria conseguida 

el pasado lunes ante Salta Bas-
ket, el plantel fue licenciado y 
retomará los entrenamientos 
este domingo, pero no volverá 
a la competencia recién has-
ta el 27 de abril.

En este mes que le queda 
por delante, se deben resolver 
las llaves de Play-Inn (a un 
partido el 9 de abril) y Recla-
sificación (Al mejor de tres los 
días 17, 21 y 23 de abril). Des-

San Isidro consiguió el pri-
mer objetivo planteado de la 
temporada que fue quedar-
se con el primer lugar de la 
fase regular en la Conferen-
cia Norte. De yapa, también 
fue el mejor de ambas Con-
ferencias con un récord de 
25 triunfos y solo 5 derrotas, 
lo que le permitiría tener 
ventaja de localía también 
en una hipotética final por 
el ascenso.

pués de estas etapas se conoce-
rá el rival de San Isidro, que 
será el peor equipo clasificado 
basándose en la tabla de fase 
regular.

Las instancias de cuartos 
de final, semifinales y fi-
nales de conferencia se re-
solverán al mejor de cinco 
partidos. Al igual que las 
ansiadas finales por el título 
que otorgará el ascenso a La 
Liga Nacional.

Récord histórico

Días atrás contábamos sobre el 
récord conseguido por el equi-
po de Daniel Beltramo, el 
mejor de la historia contando 

Liga Argentina y Liga Nacio-
nal. En los últimos encuentros, 
el andar del Rojo lo que hizo 
fue extender esa marca, por 
ahora, a 21 triunfos consecu-
tivos que pueden ser más.
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Comprometidos con el momento, estudiantes 
crean repelentes para combatir a los mosquitos

SOCIEDAD

repelente económico y aho-
ra estamos produciendo un 
poquito más para entregar 
a las familias", explicó a El 
Periódico Belquis Monina, 
maestra de Ciencias de la ins-
titución. 

"Es una cuestión preventiva 
para evitar el dolor que causa 
la enfermedad y evitar las in-
asistencias a clase, que no nos 
falten chicos por temor a los 
contagios", agregó.

El repelente se elabora con 
una mezcla de agua (90 mi-

ESCRIBE: OSCAR D. ROMERO

En medio del brote de 
dengue que afecta a 
San Francisco, alumnos 

de sexto grado de la escuela 
primaria Hipólito Yrigoyen 
crean sus propios repelentes 
naturales para combatir a los 
mosquitos.

La iniciativa surgió ante la 
la cantidad de alumnos afecta-
dos por la enfermedad y busca 
brindar una alternativa econó-
mica y efectiva a las familias 
de la comunidad educativa.

"Empezamos a probarlo y 
a fabricarlo de a poco, es un 

lilitros), esencia de vainilla 
(10 ml) y champú (media 
cucharada) y ha sido probado 
con éxito por la docente y los 
propios alumnos. "Lo hicimos 
y lo probamos al aire libre, con 
un gran resultado", aseguró 
Monina.

Además de la producción de 
repelentes, la escuela Hipólito 
Yrigoyen también está llevan-
do adelante otros proyectos 
educativos para comunicar y 
prevenir el dengue y brindar 
recomendaciones a la comu-
nidad.

Servicios 
restringidos 

con el 
feriado 

La Municipalidad informó que con 
motivo del fin de semana largo que 
comenzó el pasado jueves y conti-
nuarán este lunes 1 de abril (puen-
te turístico) y martes 2 de abril, Día 
del Veterano y de los Caídos en la 
Guerra de Malvinas, se trabajará con 
modalidad de guardias mínimas en 

las diferentes dependencias munici-
pales.
Asistencia Pública: horario de 9 a 15. 
Realización de triage por dengue. CAPS: 
sin atención.
Oficina 103: atención normal.
Secretaría de Economía: las cajas mu-
nicipales permanecerán cerradas.

Dirección de Transporte: sin servicio.
Registro Civil: no habrá atención al público.
Estacionamiento Medido: sin servicio.
Recolección de residuos: lunes 1 de 
abril, Ashira con servicio diurno y noc-
turno. A cargo de la Municipalidad, tam-
bién normal. Martes 2 de abril, Ashira y 
Municipalidad sin actividad.


